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Здравствуйте, ребята! Сегодня мы поговорим с вами о 
неопределенной форме глагола. Эта тема будет представлена 
мной в форме презентации с  моими комментариями. Поэтому, 
прежде, чем выполнять упражнения из учебника изучите этот 
материал.

Начальной формой глагола является – 
ИНФИНИТИВ

ИНФИНИТИВ – лишь называет действие, отвечая 
на вопросы «что делать?» и «что сделать?»

ИНФИНИТИВ – не указывает ни на время, ни на 
лицо, ни на число, поэтому его называют еще 
Неопределенная форма глагола ( этот термин вам 

знаком из уроков начальной школы)



Каким же членом  в предложении может 
являться инфинитив? Рассмотрим на 

примерах.
Часто глагол в инфинитиве бывает:
•  сказуемым.
Пример: Наша задача (что делать?) – учиться.
Инфинитив может выступать в предложении в роли
• определения
Пример: Умение (какое?) фантазировать было у неё с самого 

детства. 
• Дополнение
Пример: Он боялся (чего?) идти к врачам.
• Обстоятельства
Пример: Вечером мы вышли (куда?зачем?) подышать свежим 

воздухом.



Шаг 1. Поставим следующие глаголы 
в форму инфинитива.

• Ополоснулся, убережем, состригут, ведемся, стерегли, 
обвиняем, обозначают, найдут, причешет, зацветают, зажег, 
распоряжусь. 

• А теперь посмотрим, что у нас получилось:

-чь(ся)
уберечь
состричь
стеречь
зажечь

-ти(сь)
вестись
найтись
зацвести

-ть(ся)
ополоснуть
обвинять
обозначать
причесать
распорядиться



Шаг 2. Обратите внимание на слова

уберечь
состричь
зажечь
В этом столбике 
мы видим 
Неопределенну
ю форму 
глагола
( ИНФИНИТИВ)

речь
ночь
глушь
В данном 
столбике мы 
видим, что ь 
знак ставится 
после шипящих 
в 
существительны
х 3-го 
склонения Ж.Р. 
И.п.

Во всех словах 
есть Ь знак. Что же 
он обозначает?

Запомните!
      В данных словах Ь знак не 

обозначает мягкости, 
потому что звуки Ж и Ш 
всегда твердые, а звуки Ч и 
Щ всегда мягкие



Потренируемся. 
Поставим  в форму 2-го лица Ед. ч. 

Следующие глаголы

• прыгнуть
• хочу
• пью
• кричу
• пить
• бороться
• забыть

• прыгнешь     
• хочешь
• пьешь
• кричишь
• пьешь
• борешься
• забываешь

   Во всех этих словах после шипящих 
пишется Ь знак 

• ВЫВОД: В глаголах в форме ИНФИНИТИВА 
(неопределенной форме), а также в форме 2 лица, 
Ед.ч. После шипящих пишется Ь знак



А теперь закрепим 
пройденный материал

 Таким образом :
Глаголы в неопределенной форме отвечают на 

вопрос  что делать? что сделать?. Это начальная 
форма глагола, еще может называться 
ИНФИНИТИВ; она не показывает ни времени, 
ни числа, ни лица, ни рода. Неопределенная 
форма глагола имеет окончание –ТЬ (ТИ) и 
нулевое окончание в глаголах с основой на –ЧЬ.

В неопределенной форме после буквы Ч пишется 
Ь знак.

Беречь ( что делать?) беречься          (орф.22)


